



III Jornadas Argentinas sobre Etnobiología y Sociedad

Naturaleza/s en construcción

Taller Agroecología y Soberanía Alimentaria. Reflexiones en torno al ASPO/DISPO

Coordinadoras: Julieta K. Torrico Chalabe¹, Gisela Cardozo² & Adriana Ahumada³

¹ CONICET - FCEfYN UNC - MAUC. julieta.torrico.chalabe@gmail.com, agricultoresurbanoscba@gmail.com

² BePe - Asociación Civil Bienaventurados los Pobres. gcardozo@bepe.org.ar

³ UPID SHL (FCAyF-UNLP). adriahumada2020@gmail.com; semillaslocalesunlp@gmail.com

En este taller, trabajaremos partiendo del análisis de experiencias locales en diferentes provincias, y reflexionaremos en torno a: ¿cómo vamos construyendo la soberanía alimentaria en este contexto de ASPO/DISPO? ¿Qué hace la agroecología ante esto? ¿la etnobotánica? ¿las organizaciones? La pandemia se presenta como una situación novedosa en la cual vamos reinventándonos todo el tiempo, pero no significa que no era esperable. No es la primera vez que las familias productoras atraviesan este tipo de crisis, ni tampoco será la última. El saber-hacer está presente y se pone en juego con múltiples estrategias. Metodología planeada para el desarrollo del taller: (aproximado de 2 horas) proponemos tres momentos: 1. Presentación de los objetivos del taller y explicación de la dinámica de trabajo (5 minutos); 2. Exposición de tres experiencias relacionadas a agriculturas y consumo en Catamarca, Córdoba y La Plata (15 minutos cada una); y 3. Espacio para el intercambio de ideas, en base a preguntas disparadoras aplicadas a las experiencias compartidas y otras que compartan los talleristas. Éstas preguntas serían: ¿qué prácticas y conocimientos se potenciaron ante esta situación? ¿Qué construcciones previas a la pandemia brindaron resiliencia/resistencia en estas experiencias? ¿Se vincula esto con el paradigma agroecológico? ¿Cómo se ponen en juego los saberes locales y ecológicos en las posibilidades de generación de alternativas ante situaciones como las acontecidas? Dado el carácter virtual del evento, el taller se realizará a modo de encuentro sincrónico, aprovechando las herramientas de las plataformas virtuales. Como resultado pensamos obtener un material audiovisual, que reúna las reflexiones de los talleristas y poder difundir y compartirlo en redes sociales.

Palabras clave: *Transición agroecológica, experiencias y saberes locales.*

Requerimientos específicos: Se utilizarán aulas/salas virtuales sincrónicas y presentaciones de power point. A su vez se generará una carpeta drive común tanto para reunir material y recursos como para compartirlo a quienes participen del taller.

Grupo de Semillas Locales.

Adriana Ahumada¹ Vanesa Perrotta²

¹ UPID SHL (FCAyF-UNLP); Cátedra de Introducción a la Botánica FCNyM, UNLP., Grupo de Semillas Locales UNLP
adriahumada2020@gmail.com;

² UPID SHL (FCAyF-UNLP); Cátedra de Morfología Vegetal FCAyF, UNLP. Grupo de Semillas Locales UNLP
perrottavanesa3@gmail.com

Desde la UPID Semillas Hortícolas Locales trabajamos junto a familias productoras en la conservación y valorización de semillas locales y sus saberes asociados, en el territorio del Cinturón Hortícola Platense, Buenos Aires, Argentina, donde prima un modelo de producción



III Jornadas Argentinas sobre Etnobiología y Sociedad

Naturaleza/s en construcción

asociado a la Revolución Verde y sus consecuencias (May, 2019). La conservación de los cultivos continuó “In situ” en las quintas de custodios y guardianes de semillas (Ahumada, 2020), pero el contexto de ASPO/DISPO requirió rediseñar acciones. Si bien la cosecha fue realizada de conjunto, el seguimiento fue a distancia y el resto de las tareas en solitario. La distribución de las semillas se realizó mediante la comercializadora La Justa – UNLP de reciente creación y el resto de las acciones estuvieron mediadas por las redes y plataformas virtuales. Los cambios de la rutina, los tiempos y espacios nos permitió reflexionar sobre nuestro trabajo y empezar a generar otras estrategias para compartir y acercar saberes y memorias. Vemos también que posibilitó reflexionar desde diversos ámbitos sobre hábitos alimenticios, son producto de ello: la gran participación de consumidoras/es en nuestras redes, así como su interés en la alimentación y consumo en general evidenciada en los múltiples emprendimientos de distribución de productos agroecológicos y nodos de distribución y confección de huertas de autoconsumo con una gran demanda de semillas locales por parte de productores familiares y huerteros urbanos. Observamos que el saber-hacer está presente en el territorio, en especial en las quintas y se pone en juego con múltiples estrategias. La disponibilidad de semillas locales en cantidad y calidad, es fundamental para la soberanía alimentaria y para esta nueva etapa, en donde debemos repensar cómo reconstruir los espacios colectivos, para avanzar en sistemas de producción, económicos, ambientales y sociales más justos.

Movimiento de Agricultoras y Agricultores Urbanos de Córdoba (MAUC)

Luciana Suez¹, Luciano Locatti¹, María Laura Guzmán², Matias Wajner³, Julieta K. Torrico Chalabe⁴

¹ Facultad de Ciencias Agropecuarias, Universidad Nacional de Córdoba. lusuez@unc.edu.ar, lulocati@unc.edu.ar.

² Cátedra libre de agroecología y soberanía alimentaria, CLAYSA UNC - MAUC. guzmanlala@gmail.com

³ MAUC, Universidad Nacional de Córdoba. mwajner88@gmail.com

⁴ CONICET - Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, Universidad Nacional de Córdoba. julieta.torrico.chalabe@gmail.com

El MAUC es una organización social formada por familias jóvenes, que desde 2010 se organizan en torno a la producción de alimentos sanos, y a la difusión e investigación en agroecología, para aportar a la soberanía alimentaria de la Ciudad de Córdoba, Argentina. Actualmente hay dos áreas de trabajo: comercio justo y producción. Se cultivan hortalizas en Colonia Tirolesa, localidad del Cinturón Verde de Córdoba (CV), que se comercializan en bolsones, ferias y a granel, a consumidores particulares, grupos de compras comunitarias y revendedores. En un escenario de restricciones y aislamientos por pandemia, fue necesario profundizar los procesos organizativos en torno a la producción, comercialización y consumo saludable, para mejorar la soberanía alimentaria local y construir con otrxs nuevas formas de pensar nuestra vida. Así creció la vinculación con productorxs, pertenecientes al Colectivo de Acción por la Agroecología de Tirolesa (COATI), compuesto por aproximadamente diez espacios de Villa Retiro y Colonia Tirolesa, con quienes se venían compartiendo “MINGAS” de trabajo colectivo. Con ellxs, se prioriza la planificación de estrategias comunes de producción y



III Jornadas Argentinas sobre Etnobiología y Sociedad

Naturaleza/s en construcción

comercialización como el sostenimiento de puestos en ferias agroecológicas, además de generar acciones territoriales por la agroecología, preocupándose no solo en los procesos productivos con equidad, sino también en fomentar la organización, el intercambio justo, y la producción de alimentos sanos para todos respetando el ecosistema. El devenir de la pandemia y las redes que se generaron, permitieron seguir pensando y cuestionándonos el acceso al alimento sano. De esta forma, y en vínculo con diferentes organizaciones se avanzó en la propuesta de destinar porciones de tierra en los campos Agroecológicos de COATI, para producir hortalizas destinadas a barrios vulnerables de Córdoba Capital a un precio diferencial. Esto significará un avance en la soberanía alimentaria de Córdoba y en el acceso al alimento sano en forma equitativa.

Catamarca - Bolsón de Fiambalá

Gisela Cardozo¹

¹ BePe - Asociación Civil Bienaventurados los Pobres. gcardozo@bepe.org.ar

En Catamarca, desde 1987, los campesinos de la zona de la herradura de Fiambalá, se organizaron en grupos comunitarios con el objetivo de mejorar su calidad de vida. Se consolidaron como la Asociación Campesinos del Abaucán (ACAMPA) y han llevado adelante diferentes actividades productivas a las que se le sumaron las Ferias de Intercambio de Semillas nativas y criollas. Estas ferias son parte del reflejo del trabajo organizado de las comunidades, donde el rescate y la defensa de la semilla son la fuente de producción y reproducción de la vida, la cultura y la historia de nuestros pueblos. Mediante encuentros, se han compartido distintas experiencias como intercambios de productos, cooperativas de consumo, ropero y botiquín comunitario, molino harinero, cría de gallinas y banco de herramientas comunitarias. Gran parte de estas acciones fueron acompañadas y promovidas por la Asociación Civil Be. Pe., con quienes desde hace tiempo existe una alianza estratégica en el territorio con el objetivo de generar mejores condiciones de vida para todos y todas. El trabajo de estos años confirma que el intercambio entre productores y campesinos que año a año siembran, cosechan, guardan las semillas y luego las comparten, es la legítima forma de sostener y seguir cultivando la biodiversidad vegetal y sostener la vida misma. Durante el ASPO/DISPO la organización y realización de la Feria se vio afectada, al igual que parte de la comercialización de los productos, ya que varios de ellos se destinaban para el turismo, una actividad importante de la zona. Sin embargo, la continuidad de la reproducción de la vida pudo seguir su curso, y se puso en evidencia, que el trabajo comunitario y organizado, ha sido fundamental para sostener la autonomía de las comunidades a la hora de hacer frente a los efectos de la pandemia.